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Редакция журнала «Азимут» поз-
дравляет Владимира Арнольдовича с
днем рождения, желает ему крепкого
здоровья, оптимизма и новых творчес-
ких побед. 

– Владимир Арнольдович, всегда
интересно знать и понимать, откуда
берутся в спортивном ориентирова-
нии интересные, целеустремленные
личности, поэтому давайте начнем с
биографических данных.

– Родился я в 1948 году в городе
Новороссийске. Мои отец и мать рабо-
тали инженерами на военном пред-
приятии в Москве. Жили мы тогда в
Москве, на улице Красина, в полупод-
вальной комнатке (одиннадцать мет-
ров) впятером – отец, мать, я с млад-
шим братом Сергеем и бабушка. В 1957
году родителям предложили пере-
ехать в отдельную двухкомнатную
квартиру в городе Лыткарино, где от-
крывался филиал завода. Они, конеч-
но, с радостью согласились. Так я по-
пал в Лыткарино и вот уже 66 лет свя-
зан с этим городом, который стал для
меня родным.

В 1963 году в 15 лет, после 8 клас-
са, как и многие мои ровесники, пошел
работать на завод, в отдел, где работа-
ли мои родители, учеником слесаря-
электрика. 

С 1967 по 1971 год служил в Совет-
ской Армии в Дальневосточном воен-
ном округе. Довелось принять участие
в событиях на острове Даманский, за
что был награждён Почётной грамо-
той ЦК ВЛКСМ. 

После демобилизации продолжил
работать на заводе слесарем КИП и ав-
томатики, закончил вечернее отделе-
ние Московского авиационного мото-
ростроительного техникума, получив

диплом «с отличием», после чего меня
перевели на должность инженера.

Уже будучи председателем спор-
ткомитета города Лыткарино, закон-
чил Московский областной государ-
ственный институт физической куль-
туры.

В 1977-1983 годах меня назначали
старшим тренером сборных команд
школьников Московской области. В
1982 году был избран в состав прези-
диума вновь созданной Федерации
спортивного ориентирования России,
где я возглавил детско-юношескую ко-
миссию.

В 1985-1992 и 1993-1998 годах ра-
ботал председателем Комитета по фи-
зической культуре и спорту города
Лыткарино. Спортивная организация
города неоднократно занимала пер-
вые места в социалистическом сорев-
новании среди городов и районов Мос-
ковской области, за что ей было вруче-
но Красное знамя Мособлспорткоми-
тета на вечное хранение.

В 1998 году я перешел на работу в
Комитет по физической культуре и
спорту Московской области, где рабо-
тал в должности начальника отдела,
начальника Управления до 2009 года.

– Ваше первое знакомство с ориен-
тированием на местности.

– Увлечение ориентированием на-
чалось в 1971 году после участия в со-
ревнованиях по выбору «Кубок Мос-
квы». На соревнования попал, можно
сказать, случайно – знакомый пригла-
сил. Нашел только один КП, даже не
знаю каким образом. И это меня за-
дело. Я же не хуже других, в армии
был чемпионом дивизии по кроссу, а
тут такой провал! После этого фиаско
ко мне в электричке подошёл Саша
Юрчук и успокоил: «Надо трениро-
ваться, и всё будет хорошо». Саша, а в
дальнейшем и Ира Куранова, стали мо-
ими первыми тренерами, можно ска-
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зать, открыли мне прекрасный мир
ориентирования на местности (так
тогда официально назывался наш вид
спорта).

Наверное, мне было проще, чем
другим входить в лесной спорт. Мой
отец, Арнольд Васильевич, был масте-
ром спорта по спортивному туризму,
ходил и водил группы в дальние похо-
ды и экспедиции. Карт в доме было
достаточно, была возможность их рас-
смотреть, уточнить у отца условные
знаки, конечно, это были не спортив-
ные карты, но всё же что-то очень
близкое. Первую лесную карту с до-
рожками и ямами рядом с г. Лыткарино
для соревнований по ориентированию
в масштабе 1:25000 подготовили мой
отец вместе с Виктором Максимовичем
Алёшиным. У меня до сих пор она хра-
нится. Раритет! 

В 1971-1979 годах я активно учас-
твовал в соревнованиях по спортивно-
му ориентированию в качестве спор-
тсмена. Помимо московских и облас-
тных соревнований мы участвовали в
крупных соревнованиях в Прибалтике
(Мадона, Гран При Валерия Киселёва),
Праздники Севера, в Аппатитах и Киро-
вске, Призы героев Малой земли в Геле-
нджике и много других. В те же годы
вместе с Юрой Константиновым и Са-
шей Юрчуком я принимал участие в
подготовке и судействе зональных пер-
венств, первенств Вооруженных Сил
СССР, Кубка ЦК ВЛКСМ, многодневки па-
мяти Анатолия Гурцева, первенств Мос-

ковской области, открытых первенств
города Лыткарино, детско-юношеских
соревнований «Аврора», матчевых
встреч сборных команд Московской и
Ленинградской областей и многих дру-
гих. В общем, влился в семью ориенти-
ровщиков Московской области.

В 2003 году совместно с Виктором
Елизаровыми и Дмитрием Налётовым
мы учредили Федерацию спортивного
ориентирования Московской области.
Несколько лет являлся членом Прези-
диума Федерации, а в 2008-2009 годах|
исполнял обязанности председателя
Федерации.

– В ориентирование Вы пришли
уже практически в зрелом возрасте, а
до этого, увлекались спортом? Каким
видам спорта Вы отдавали предпоч-
тение?

– Мне помимо ориентирования
всегда очень нравились лыжные гонки,
перед службой в армии занимался и ве-
лоспортом в заводской секции, ездил с
в альпинистские лагеря на Кавказе. Вы-
полнил первый разряд по лыжным гон-
кам, стал разрядником по альпинизму, а
в спортивном ориентировании в 1976
году выполнил разряд «КМС».

– Полюбив спортивное ориентиро-
вание, Вы решили передавать эстафе-
ту следующим поколениям. Что побу-
дило Вас учить детей ориентирова-
нию? 

– В 1974 году, по совету Саши Юрчу-
ка, впервые набрал группу детей в кру-
жок по ориентированию при городском

Доме пионеров. Мне это дело очень
понравилось. Тренировались, выезжали
на соревнования, появились разрядни-
ки, даже КМС. Но совмещать работу на
заводе с тренерской работой станови-
лось всё труднее. И в феврале 1979 го-
да, по приглашению моего хорошего
знакомого Геннадия Ефремова, который
работал директором городской ДЮСШ
«Олимпия» (мы с ним учились в парал-
лельных классах в школе), я перешел
работать старшим тренером во вновь
созданное, первое в Московской облас-
ти отделение спортивного ориентиро-
вания ДЮСШ. В сентябре того же года в
ДЮСШ тренером пришел работать пе-
реехавший в Лыткарино Серёжа Стулов,
а по совместительству стали работать
лыткаринские ориентировщики Володя
Кузьмин и Володя Васильев. 

За время работы в ДЮСШ мне уда-
лось подготовить ряд квалифицирован-
ных спортсменов, в том числе победи-
тельницу первого Первенства СССР сре-
ди спортивных школ Ольгу Юкину.

–  Помогли ли Вам занятия спор-
тивным ориентированием в професси-
ональной деятельности?

– Конечно. Ведь спортивное ориен-
тирование – интеллектуальный вид
спорта. Девиз: «Не беги быстрее, чем
думает голова» актуален и в обычной
жизни. Не кидайся сломя голову в ка-
кую-либо деятельность, не обдумав и
не взвесив все варианты. Это как выбор
пути между контрольными пунктами.
Лишняя поспешность обычно приводит

Одна из первых спортивных карт г. Лыткарино. Гран При с Валерием Киселёвым.



к неудачам и потерям. Будучи инжене-
ром, секретарём Комитета ВЛКСМ,
председателем спорткомитета, трене-
ром, членом президиума ФСО России,
начальником Управления Мособлспор-
ткомитета постоянно приходилось
пользоваться этим девизом ориенти-
ровщиков.

– В московском регионе уже более
тридцати лет проводятся соревно-
вания «Московский компас». Ваша
роль в создании этого проекта? 

– В конце 80-х и начале 90-х мы
набрали определённый опыт в подго-
товке и проведении разных соревно-
ваний, в том числе открытого первен-
ства города Лыткарино. Именно тогда
возникла идея проведения в Лыткари-
но массовых соревнований с участием
максимального количества возрас-
тных групп участников, тем более, что
кое-какой опыт проведения крупных
соревнований уже был (вспомните
«Московскую многодневку» памяти
Анатолия Гурцева, проведённую в
1979 году в дмитровский лесах, зону
России, проведённую лыткаринцами в
середине 80-х, традиционные сорев-
нования среди школьников «Апрель»
и «Аврора»). Но для осуществления
этой идеи необходимо было найти
средства. И тогда я и Сергей Стулов на
открытом первенстве города предло-
жили руководителю молодой фирмы
«Московский компас» Алексею Выш-
кварко проводить в дальнейшем от-
крытое первенство города Лыткарино
со спонсорским участием фирмы
«Московский компас», а начиная с
1992 года, и с аналогичным названи-

ем. Так началась история соревнова-
ний «Московский компас», которые в
дальнейшем стали одними из самых
популярных среди ориентировщиков
России. С 1992 по 2002 годы я был
главным судьей этих соревнований,
потом много лет был членом оргкоми-
тета «Московского компаса».

–  В какой момент Вы отошли от ак-
тивной общественной деятельности и
судейства в спортивном ориентирова-
нии?

– Точной какой-то даты я назвать
не смогу. Всё происходило постепен-
но. Участвовать в подготовке и прове-
дении «Московского компаса» я про-
должал до 2018 года. Но ведь должна
быть какая-то смена поколений. Нуж-
ны свежие силы, новые идеи, другой,
более современный подход. И смена
поколений, как мне кажется, произош-
ла. Старики освободили свои места мо-
лодёжи. Всему своё время.

–  Быть активистом довольно
длительный промежуток времени и
потом все остановить, по-моему, это
не для Вас. Какова Ваша ветеранская
деятельность?

– Сейчас Совет ветеранов спорта
Московской области избрал меня за-
местителем председателя Совета. Там
очень обширная сфера деятельности,
но это тема для совершенно другого
материала. Одно могу сказать – много
времени и сил отдаём работе с моло-
дёжью, а также созданию виртуально-
го музея спорта Московской области.

– Традиционных вопрос редакции.
Каким Вы видите спортивное ориен-
тирование в ближайшие 10-20 лет?

– Очень надеюсь, что в ближайшем
будущем российский спорт вернётся в
международную олимпийскую семью,
а вместе с другими спортсменами-
олимпийцами спортсмены-ориенти-
ровщики станут участниками этого
всемирного праздника спорта! Это бы-
ло бы классно!

– Что нужно сделать для дальней-
шего развития нашего вида спорта?

– Здесь ответ очевиден. Нужно
развивать детский и юношеский спорт,
расширять сеть ДЮСШ и отделений по
спортивному ориентированию, прово-
дить больше соревнований среди де-
тей и подростков. И конечно же нужна
кадровая школа, подготовка квалифи-
цированных тренерских кадров.

– Ваши пожелания читателям
журнала «Азимут».

– Пожелания такие: ребята, дев-
чонки и их родители, занимайтесь
спортом. Выходите с картой и компа-
сом на лесные стадионы, берите за ру-
ки своих друзей, знакомых, соседей и
ведите из в прекрасную страну с наз-
вание «Спортивное ориентирование»! 

Пусть в вашей удачной жизни
На каждой глухой тропе
Маячат цветные призмы
Не пройдённых вами КП!  
– Владимир Арнольдович, большое

спасибо за Вашу преданность спор-
тивному ориентированию. Три чет-
верти века позади, сделано много, но
всегда есть к чему стремиться даль-
ше. 

Главный редактор 
журнала «Азимут» А.М. Прохоров
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